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香港文匯報訊（記者 高俊威）

港鐵沙中線工程目前進展順利，

港鐵公司昨日公佈，全長11公里

的大圍至紅磡段路軌已經鋪設完

成，全段東西走廊軌道順利接

通，且追回因考古及保育工作所

造成的11個月滯後進度的措施亦

漸見成效，現正按計劃朝着2019

年中通車的目標邁進。

沙中線大圍紅磡段完成鋪軌
漸追回考古保育造成滯後 朝2019年中通車目標邁進

■全長11公里的沙中線大圍至紅磡段已順利
完成路軌鋪設工程。 港鐵供圖

■沙中線東西走廊工程進度理想，工程車現已
在大圍站至紅磡站之間行走，協助安裝各項機
電設備。 港鐵供圖
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香港文匯報訊（記者 文
森）為慶祝香港回歸 20周
年，香港飛行總會趁昨日是
「世界直升機日」，安排九
架不同型號的直升機停泊在
中環海濱活動空間。市民能
近距離接觸直升機外，更可
登上其中三架參觀內部。
同場的各飛行屬會設有攤

位及分享會，希望藉着是次
活動與民同樂，讓大眾了解
飛行文化及直升機行業的運
作。
每年8月第三個星期日被

列為「世界直升機日」，今
年是第三屆，除了美國、歐
洲、加拿大及澳洲舉行相關
慶祝活動外，今年香港首次
參與「世界直升機日」。
香港飛行總會表示，每天
都有直升機在世界各地進行
搜索、拯救、空中滅火、運
輸等。
全球共超過五萬六千架直

升機，當中有五十多萬人在
相關行業工作，因此定出
「世界直升機日」，讓大眾
認識直升機對社會的貢獻。

香港文匯報訊（記者高俊威）香
港去年約有3,600位100歲以上人
瑞，預計半個世紀後更會有逾5萬
人。政務司司長張建宗昨日發表網
誌指出，人口老齡化可開發潛力優
厚銀髮市場，但同時也帶來勞動力
不足問題。他作為人口政策督導委
員會主席，會密切注視人口分佈變
化，制定「貼地」政策措施回應不
同年齡群需要，確保香港保持活力
與競爭力。
張建宗以外籍傭工為例指出，本

港現時有近4萬戶只有長者和外籍
傭工的家庭，數字將隨人口老化一
直上升，直接帶來長者護理服務的
殷切需求。因此長遠而言，政府或
需加快研究擴大家庭傭工的來源和
數量、加強外籍傭工的家居護理培
訓等、改善行業員工待遇和晉升階
梯以吸引人才，以及釋放更多婦女
或「少老」的勞動力等。

他表明，政府要持續改善民生、
推動社會向前發展，必須有宏觀的
人力資源政策配合，讓不同年齡、
教育、技術、專業背景的人士，能
把握向上流動機會。人力資源規劃
必須配合發展需要，並因應鄰近地
區的不同定位，國家最新發展，以
及環球市場趨勢，與時並進。

大灣區「帶路」擴港發展空間
他指出，事實上，粵港澳大灣區

城市群發展規劃及「一帶一路」建
設，將為香港的專業人才、知識、
技能和經驗，開拓更大發展空間。
政府估計現時約有50萬名港人長期
在廣東生活，當中約20萬人在當地
工作。隨着粵港兩地加強互動，數
字將不斷增加。
他續說，明年高鐵香港段、港珠

澳大橋、蓮塘/香園圍口岸等重要
跨境基建將相繼落成，兩地交通、

人流、物流的暢旺，更將為香港創
造大量就業機會。
香港的服務業佔本地生產總值逾

90%，包括金融、貿易、法律、專
業及商用服務、旅遊、保險及零售
等，張建宗指這些行業的人才，可
順勢開拓更大的市場。高增值的創
新及科技、創意產業、通訊設備及
健康醫藥業等從業員也將受惠。
他又表示，樂見社會各界一直在

不同範疇努力培育人才。惟要為香
港未來的發展制定全面而適切的人
才規劃藍圖，必須整合政府、商
界、學術界和專業團體的資源，細
心分析未來人力需求，及早提供清
晰明確的人力規劃方向，確保人盡
其才。
故此，政府正籌備成立由他主持

的人力資源規劃委員會和青年發展
委員會，兩個委員會將相輔相成，
聆聽社會各界聲音，廣納民意，讓
本港有限的工作人口，得以發揮最
大效益。

張建宗:「貼地」政策應對人口老化

香港文匯報訊（記者 文森）市建局行
政總監韋志成昨日發表網誌表示，市建
局今年6月推出樓宇復修計劃的優化措
施，包括調高多項計劃按樓宇單位每年
應課差餉租值計算的申請上限，讓更多
樓齡達30年或以上的屋苑和樓宇符合相
關申請資格，結果短短約兩個月內，收
到超過60個「樓宇維修綜合支援計劃」
的申請，當中約兩成受惠於調高申請上

限後而符合申請資格，成功提高業主及
法團參與程度。
市建局今年6月宣佈申請「樓宇維修綜
合支援計劃」及「強制驗樓資助計劃」
的住用或商住樓宇的住用單位，平均每
年應課差餉租值的上限，市區物業由12
萬元調高至16.2萬元，新界區物業則由
9.2萬元調整至12.4萬元。
韋志成表示，市建局經過多年協助業

主進行樓宇復修的經驗，了解到業主除
了擔心龐大的工程費用外，在統籌復修
過程中往往存有不少疑問和面對不少困
難，包括不認識維修保養的作業流程、
不清楚自己在過程中的角色、權利及責
任，以及對工程規模和復修價目缺乏資
訊和相關參考比較等。
他續指，因此市建局正籌備一站式的
「樓宇復修平台」，以取代現時市建局
的「樓宇復修資訊通」網頁，為業主提
供全方位的資訊和技術支援。

平台將以不同的專業範疇為主導，集
合不同專業團體、學會、業內代表的參
與，為業主提供全方位的資訊和技術支
援，並加入調解服務等資料，以助業主
處理維修工程中的糾紛。
韋志成表示，平台仍在籌備中，在過

渡期間市建局會強化「樓宇復修資訊
通」網頁內的資訊，包括增設服務供應
商參考名單的新版面，綜合由不同政府
部門及其他專業機構，提供有關樓宇復
修工程的服務提供者名冊等。

優化樓宇復修 兩個月接逾60申請

■香港飛行總會安排九架直升機停泊在中環海濱
活動空間，讓市民近距離接觸。

■■今年香港首次參與今年香港首次參與
「「世界直升機日世界直升機日」。」。

九龍東啟新
道已於上周通

車，標誌着啟德發展區與周邊地區的連繫
邁向新的一頁，惟不少市民關注區內交通
配套及承載力問題。發展局局長黃偉綸指
出，沙中線大圍至紅磡段預計約2019年
中通車，特區政府亦計劃興建6號幹線，
加上正建造的4條地區幹路，足以應付啟
德發展區的交通需要。
黃偉綸昨日在網誌中指出，政府銳意發

展九龍東為新核心商業區，啟德發展計劃
肩負着重要角色，區內需要一個便捷、安
全可靠及規劃周全的交通連接網絡。剛於
上周開通的啟新道，便是啟德發展計劃其
中一項重要基建工程。
他表示，啟德發展計劃的面積逾320公

頃，為配合九龍東的轉型，以及市民對增
加市區房屋供應的期望，政府已重新檢視
發展區內用地規劃。

黃偉綸：項目改善周邊環境
研究結果顯示，發展區可額外增加約

33萬平方米商業樓面面積和約1.1萬個住
宅單位，居住人口由約10.5萬增至13.4
萬。城規會今年初已同意有關大綱圖的擬
議修訂，現正進行相關法定規劃程序。
他續指，發展區內還有不少獨特項目，

例如龍津石橋保育長廊、香港兒童醫院、啟德體
育園、啟德郵輪碼頭及觀塘海濱花園等，部分工
程已完成，待其他項目相繼落成後，將大大改善
周邊環境，滿足市民生活所需。
對於不少市民關注區內的交通配套及承載力問

題，黃偉綸表示，相信現有和已規劃的交通網
絡，足以應付發展區內外的交通連接和需要。
他解釋，發展區的連接以鐵路為骨幹，包括興

建中的沙中線啟德站和土瓜灣站，及擬議的九龍
東環保連接系統。沙中線大圍至紅磡段預計約
2019年中通車。政府正計劃興建的6號幹線，包
括中九龍幹線、東南九龍T2主幹路和將軍澳—
藍田隧道，亦將為發展區提供一條快捷通道，連
接九龍的東西部。
此外，發展區將興建4條地區幹路，當中承啟

道為雙程三線分隔道路，其餘3條均為雙程雙線
分隔道路。這些幹路現正分階段興建中，以配合
發展區的發展需要。
他又提到，政府在項目中引入「公共創意」概

念，建立屬於啟德發展區的品牌，例如在啟新道
兩旁牆身，就採用了啟德「公共創意」的品牌色
彩和「活力磁場」標誌。區內街道設施亦髹上品
牌獨有標誌、字體和顏色設計，希望居民和遊客
能夠感受啟德獨有的特色和活力。

■香港文匯報記者高俊威
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沙中線大圍至紅磡段的路軌來回總長
22公里，共重逾2,500噸，相等於

14架珍寶客機的重量。港鐵公司總經
理—沙中線及機電工程總管李子文指
出，大圍至紅磡段的路軌鋪設工程於
2015年9月開展，工程團隊由運送鋼軌、
焊接、鋪設路軌枕至測量等每項工序，
均規劃得一絲不苟，嚴謹執行每個細
節，令路軌能精準地安裝和連接。

東西走廊工程進度理想
李子文表示，隨着軌道鋪設工程完

成，下一階段的軌道工程已經展開。工
程車現時在大圍站至紅磡站之間行走，
協助安裝各項機電設備，包括架空電

纜、通訊設施及信號系統等。預計當所
有相關工序完成後，隨即展開供電系統
及列車測試工作。
他坦言，沙中線工程挑戰重重，例如

土瓜灣站的考古工作和保育方案，為大
圍至紅磡段工程帶來11個月的滯後，但
追回進度措施現已漸見成效。
為連接西鐵線及馬鞍山線，李子文指

出，東西走廊的測試工作將牽涉相當複
雜及不同範疇的新舊系統，需與營運中
的鐵路系統反覆調試。為確保營運中的
鐵路服務不受影響，部分工程及動態測
試，更需於凌晨爭分奪秒進行。

他續說，現時沙中線東西走廊的整體
工程進度理想，港鐵會繼續謹慎施工，
朝着2019年中通車的目標邁進。

總長54公里全港最長鐵路線
沙中線大圍至紅磡段將馬鞍山線由大

圍站經東九龍延伸至紅磡站，接駁西鐵
線形成東西走廊。
這條連接馬鞍山線和西鐵線的新鐵路

走廊，總長達54公里，共有27個車站，
將成為全港最長的鐵路線。日後乘客毋
須轉線，便可直接往來新界東西。
至於6公里長的沙中線另一段紅磡至

金鐘段，將東鐵線延伸至金鐘，形成南
北走廊，有關工程已於 2012年 7月展
開。
港鐵於本月初公佈公司中期業績時指

出，由於會展站工地延遲移交，令紅磡
至金鐘段的完工日期延誤9個月，但目前
仍以2021年為完工目標。
至於沙中線造價的最新估算，港鐵早

已表明，由於受到不少外在因素包括考
古發現、會展站遲交工地等影響，造價
估算將顯著上升，港鐵會於下半年向政
府提交。沙中線早年通過的整項工程費
用為798億港元。


